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主席（張議長鎮榮）：               記錄：羅文君 

    現在開始 50分鐘是歐陽霆議員的質詢時間，現 

在就請歐陽議員開始質詢。 

歐陽議員霆： 

    好，大會主席、楊縣長早安您好，這次豐采 520 

坍塌事件其實已經造成我們周邊居民非常嚴重的恐慌 

，那在釐清這事情之前有幾項事情想請楊縣長當面說

明，本席想請問你在競選縣長連任時，是否有使用豐

邑建設公司的預售展示中心作為競選總部？有或沒有

有？請回答，回答有或沒有就好了。 

楊縣長文科： 

    有。 

歐陽議員霆： 

    好。再來，縣長，本席想請問您，您在 5月 18

日的新聞回復中有說道：「你在競選期間所接受的政

治獻金，皆為合法收受、申報，此為可供查閱的公開

透明資訊，絕對禁得起檢視，且捐獻對象來自百工百

業，當中並無不法對價關係。」請問這是您的回復嗎 

？ 
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楊縣長文科： 

    我想這是我們的回答。 

歐陽議員霆： 

    ＯＫ。同時，您在 5月 9日的臉書貼文當中說明 

：「考量交通、空間再利用，競選團隊是以合法租賃

方式向建商承租該空間，並非無償使用，有心人士勿

再惡意造謠、混淆視聽。」這也是您的回復嗎？ 

楊縣長文科： 

    我忘了整個是怎麼回答，但是我們一定會做一個

澄清說明這是真的。 

歐陽議員霆： 

    好，看來你說惡意造謠、混淆視聽的人就坐在你

的面前了嘛！好，沒關係，既然縣長您都承認了，本

席認為您也說得非常的清楚，一切屬於「有償使用」 

、並非「無償使用」對嗎？ＯＫ，縣長點頭了。那本

席接下來問幾個問題，請問您在 111年度的縣長選舉 

，總共收受我們豐邑集團多少的政治獻金？ 

楊縣長文科： 

    這個我要查一下，應該就是 50萬。 
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歐陽議員霆： 

    好，您說 50萬。沒關係，我之前已經幫您查好

了，總共總額是 87萬 7,420元，裡面有豐邑機構，

你剛剛說的是豐邑建設股份有限公司的 50萬還有頌

恩營造，剛剛我問您的是豐邑集團，頌恩營造其實也

是在豐邑集團底下，所以總額是 87萬 7,420元。好 

，我再問您下一個問題，請問您在 111年度的縣長選

舉當中，您一直說你的競選總部是用租的，那請問您

競選總部的租金是多少錢？ 

楊縣長文科： 

    這個租金多少我記不得了，這是我們競選總部在

辦理的事情。 

歐陽議員霆： 

    好，沒問題。縣長，您可能因為公務繁忙，本席

這邊幫你爬了上百筆政治獻金資料，幫你找出來了，

這邊幫你整理好了。你的政治獻金支出當中，競選辦

事處 3個月的總支出，就這麼剛好是 87萬 7,420 元

而這同樣的數目，支出的對象不是別人，支出的對象

叫做晨譽投資股份有限公司，他的負責人是誰？他的
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就是豐邑少東「劉瑞麟」。請問縣長您知道這個事情

嗎？ 

楊縣長文科： 

    我不知道這些事情。 

歐陽議員霆： 

    好，沒關係。本席在這邊跟所有承受天坑之苦的

人民說，楊文科縣長，你左手給了豐邑 87萬 7,420

元，右手又馬上收了豐邑 87萬 7,420元的政治獻金 

，分毫不差，你的總部就是無償使用！楊文科縣長，

難道所有竹北市民的安全就值您 87萬 7,420元嗎？

你就是妥妥的免費仔！拿縣民的生命財產安全去換你

的免費總部！楊文科縣長，你從頭到尾都是在撒謊，

是撒謊縣長，請辭職下台，以示負責。 

    好，在下台之前，你還是縣長，所以這邊我還是

要跟你釐清豐采 520的相關問題。第 1題，楊文科縣

長，坍塌事件到目前為止已經 5 次了，至今您除了表

示震怒以外，請問您是否有進入現場了解情況？我所

謂現場，是指我們地下室部分，據您了解，豐邑有沒

有按圖施工？您瞭解的地下室情形為何？請楊縣長回
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答。 

楊縣長文科：  

    我想現場我有進去，實際地下室我沒有進去，因

為施工現場我是沒有進去，因為這個也不方便進去。 

歐陽議員霆： 

    好，瞭解。我去查到 107年的環評報告書裡面有

一個施工的報告，今天Ｈ型鋼打入地基的深度，應該

要超過他所謂的大底，就是比大底還要深。但是根據

專家會議的結論，還有本席看到現場照片的顯示，交

叉比對環評結果以後，發現一件事情。我想大家還沒

有看過下面現場照片，這個就是當下現場照片，本來

應該Ｈ型鋼要打超過大底的深度，但是目前Ｈ型鋼的

深度，其實只有到Ｂ5，他總共挖到Ｂ6，他的深度只

有到Ｂ5的一半而已，換句話說，在Ｂ5以下的樓層

支撐完全都只有靠看到畫面上薄弱的鋼板，甚至支撐

不住了，是用角鐵作支撐，甚至被地下水衝破以後，

我們是用沙包在作支撐，整個建案下面狀況就是這樣

子，導致水帶砂不停地湧入工地當中。 

    楊縣長，請問你知道豐益都這樣亂搞嗎？ 



7 

 

楊縣長文科： 

    我想他有沒有亂搞這個是可以去查證的，因為他

所有建築施工計畫都有他的建築師、監造單位還有土

木、結構技師在控管的，所以他有沒有，這些技師最

清楚的。 

歐陽議員霆： 

    好，工務處長，你還記得天坑坍下去當下你跟我

說什麼嗎？你出來以後跟我說工地裡面完全乾燥的，

完全沒有滲水，請問這是什麼？下面地方就是有滲水

的狀況，水完全帶進去了，水帶著砂造成這幾次的坍

方，這就是原因嘛！楊縣長，你可以看到這就是豐邑

的施工品質，請問您敢住這樣的營造大樓裡面嗎？ 

楊縣長文科： 

    這是專家的一個看法，我想我不是專家，我對這

個… 

歐陽議員霆： 

    我純粹問你的個人感受，你敢住在這樣的建造工

法的裡面嗎？ 

楊縣長文科： 



8 

 

    只要他是建成，然後是真的合法來完成的話，我

想如果我有需要住，要去買，當然我是ＯＫ的。 

歐陽議員霆： 

    是，縣長請坐。好，其實從頭到尾就是你們放任

建商違法亂紀的結果，這就是您所領導的新竹縣政府 

，就是無所作為，新竹縣政府的無能怠惰，從頭到尾

你沒有下去到下面，你根本不知道我剛剛呈現這些圖 

片，雖然這圖片也是我花了非常大的力氣拿到現場狀

況的圖片，從頭到尾你都沒有真正關心本案，常常使

用一些政治語言來呼攏民眾，將竹北市民生命安全視

於無物。事件發展到如今，本席只看到楊縣長不停甩

鍋，一下甩給竹北市公所，一下甩給里長，叫里長來

負責這個事情，對於豐邑發出不關他的事的聲明沒看

到你幾篇回應。你的回應全部是針對議員、市公所，

楊縣長，竹北的房價目前已經夠高了！民眾不應該在

面對這麼高的生活壓力下，還要承受這種隨時可能坍

塌的風險！還有新聞處的預算不是給你們這樣用的！ 

    本次風采 520的坍塌，就是人禍！跟天災一點關

係都沒有！在週一豐邑的搶險報告已經確定不通過， 



9 

 

為了周遭居民的安全，本席現在即刻要求縣府，請你

們讓豐邑，把地下室注滿水，平衡建案內外壓力差， 

預防地下水在大底未施作完之前持續滲漏、帶入砂土 

，造成更大規模的工安意外發生。工務處，可以還是

不可以？ 

工務處江處長良淵： 

    有關議座提到是不是要把整個地下室工區注滿水

的做法，我想這是一個非常專業、非常嚴肅的問題，

以我個人專業，還是要尊重，剛剛縣長也提到了他們

有所謂的營造廠的技師包括監造建築師，還有包括當

時…  

歐陽議員霆： 

    好，來，處長，這個是技師給我們的建議，因為

現階段大底沒有做完，不停地在冒水，不然豐邑前幾

天也不用偷偷去動工了。 

工務處江處長良淵： 

    是，我建議是不是可以把那技師聯絡方式，因為

我們專案小組也有歐陽議員建議相關的技師與會，目

前我們專案小組也已經召開過 2 次，相關委員也給我



10 

 

們很多的建議。 

歐陽議員霆： 

    只要告訴我可行不可行，我的時間有限。 

工務處江處長良淵： 

    好，再把技師電話給我，我們再來請教他，以上

說明。 

歐陽議員霆： 

    好，請坐。這邊本席也希望縣府可以做到幾項承

諾：第 1項周遭鄰損鑑定、修復的費用，包含四周道

路以及周遭社區需要聘請技師鑑定建築物是否有被我

們豐采 520建案受到影響。目前周遭住戶所提供的圖

片，附近人行道的裂縫正在擴大中，可以看到這幾天

從 3公分到 3.5 公分，請問縣府可不可以有緊急措施

我們先來墊付這些經費提供協助？楊縣長。 

楊縣長文科： 

    我想這些事情我們都依照規定來辦理，這個豐邑

公司要負權責。 

歐陽議員霆： 

    好，瞭解，所以您的意思就是暫時沒有辦法用縣
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府經費來墊付嘛！好，不管今天是縣府怠惰失職、還

是建商違法亂紀，這件事情總要有人出來承擔，在釐

清肇責之前，本席還是建議縣府先用預備金墊付這些

費用，到時候責任釐清了，再來向事主請款，總不可

能現在就讓豐邑或是縣府工務處，我們就這樣子拍拍

屁股就走人吧！ 

    好，第 2個，4月 27日天坑坍塌後，直到 5 月

11日才進行所謂的假修復，今天莊敬六街的人行道 

已經出現 3公分之裂縫，路面持續往 520基地移動，

經大有可為社區請來的結構技師表示，這個原因可能

是天坑的假修復做得不確實，所謂的不確實就是他沒

有搭配微型樁，導致土質繼續流失，本席認為應該盡

快在莊敬六街側邊施打微型樁及低壓補強，讓減緩土

層掏空不至於繼續沉陷，請問楊縣長可以做這樣子的

承諾嗎？ 

楊縣長文科： 

    我想道路主管機關是市公所，你怎麼樣去做的話 

，豐邑公司也做搶修了，我也希望你講的東西也不要

有偏見，因為到底他有沒有傾斜，我們有專家、學者



12 

 

及技師他會評定，我想他會講話，也不是你講什麼就

怎麼樣，也必須要經過他們確定怎麼樣，我們要豐邑

怎麼去處置，我想這是合理的事情。 

歐陽議員霆： 

    好，所以我們現在沒有辦法先施打微型樁，我想

縣長大概是這個意思。第 3個，希望縣長能承諾的事 

，因為搶險計畫… 

楊縣長文科： 

    我想你也不要隨便用話術誤解人家，我們現在都

依照規定，該怎麼做就怎麼做，也不是誰願意不願意

的事情，我想剛剛你很多的話，我是非常不同意。 

歐陽議員霆： 

    是，縣長請坐。搶險計畫在第 2次專家會議已經

被退件，這就好像是學生我們交作業出去被老師評的

不及格一樣，但是縣府我們是老師的角色，其實不能

只有退件啊！所以我們應該要求訂正改善！縣政府應

該盡快委託第三方直接提出改善方針，包含重新檢討

我們 520建案整體結構設計，甚至是整個十興里在建

案周遭的地方，都要做好完整的地質檢測，請問縣長
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這樣可以做到嗎？ 

楊縣長文科： 

    我想這些我們專家學者審查會都做出很清楚的決

議，並不是你講得怎麼樣怎麼樣，我想我們專家學者

的建議我們就要豐邑來做。 

歐陽議員霆： 

    好，尊重專家的意見。縣長，最後在這一題，本

席要再次強調！新竹縣政府其實是建造主管機關，因

為是你發照的，也是營造管理主要單位，希望您們能

夠搞清楚狀況！不要一直把責任，一下推給里長，一

下又要推給竹北市公所，竹北市公所養護的只是 30

公分薄薄的柏油而已，他負責的是路面，他們是養護

單位，並不是權責單位，您其實應該要一肩扛起，請

縣府硬起來，盡快我們就問題進行改善，這樣可以嗎 

？ 

楊縣長文科：    

    我想你講的話，我完全聽不進去，這個誰主管，

我們從來就沒有甩鍋，台北市是沒有鄉鎮公所，那我

們是有，那要徵得他們的同意，我們也請他們趕快去
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做 ，結果你拖了多久，我想你的說法片面之詞，那

我也不知道你是幫誰在講話，我聽了越聽越迷惑，但

我可以跟你保證，我們是依法在審查這件事，我們絕

對不會偏哪一家，而且站在我們周邊住戶的立場，我

們強烈要求豐邑公司要做好這些搶修、搶險計畫，讓 

居民不必擔心，這個就是我們的原則，我也希望你能

夠一起替我們旁邊的住戶、周遭的人一起來講話，這

才是對的。 

歐陽議員霆： 

    我瞭解，縣長請坐。好，我來進行下一題，縣長 

，請問您知道禁行機車和待轉的由來嗎？請縣長回答

一下，知道或不知道即可，縣長可能不太清楚，沒關

係，我簡單跟大家說一下，其實 1974年 9月 9日，

時任台北市警察局長王魯翹在斑馬線時候，被機車撞

擊地面，最後導致在 1978年禁行機車全國大為實施 

。這是 50年前的法規，當時的工業技術的問題使得

機車動力跟不上汽車，但隨著我們快 50年工業技術

進步，現在隨便一個 125cc的機車要騎到符合市區限

速 50、60，甚至要騎到 90公里都不是非常困難的事
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情，機車在所有市區道路中都能符合規定。所以，50

年前導致車種分流的原因其實已經不再，本席認為應

該要改回車速分流，還給機車用路人正常的權利。縣

長，請問你覺得這套 50年前所訂定的法規，現在還

適用嗎？ 

楊縣長文科： 

    在還沒有改變之前當然適用。 

歐陽議員霆： 

    好，惡法亦法。縣長，我想問你一個問題，請問

這左右兩台機車，哪一台可以騎在禁行機車道路上面

呢？左邊右邊。 

楊縣長文科： 

    這個我是看不清楚的。 

歐陽議員霆： 

    好，看不清楚，沒關係，我們可以看到，其實答

案是左邊的，其實它是 251CC，這 2台機車只差 2CC 

而已，但是左邊機車在我們法規來說走起來大家覺得

很安全，但是另外一台差了長的 2CC一模一樣的機車 

，難道就不安全了嗎？你不覺得其實是有點荒謬的嗎 
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！好，下一題，縣長，您知道最近交通部長王國材有

說要開始檢討禁行機車和強制兩段式左轉的政策嗎？

瞭解或不瞭解，請回答。好，楊縣長搖頭了，沒關係 

。我們可以看到投影片，在上個月我們部長在道安會

報上已經有說各縣市其實可以考慮實行第三車道開放

機車行駛，甚至可以直接左轉，取消代轉的部分。好 

，縣長，我想請問您個人願不願意針對新竹縣全縣的

路口去配合中央的檢討規劃？甚是超前中央我們先來

做這樣的檢討規劃？縣長請回答。 

楊縣長文科： 

    這個我們正在請中華大學在評估中。 

歐陽議員霆： 

    好，有持續在評估當中嘛！那我就認為縣長同意

有朝我們機車用路人更好的方向走。我想問一下，縣

長可不可以要求交旅處針對這項問題，在 6月中前先

盤點出新竹縣所有路口數量，並且 3個月內跟本席一

起開會討論，我們第一次會議就定在六月底之前。目

標是每季檢討 20%的數量，目標一年我們來打造機車

用路人的空間。請問交旅處可以嗎? 
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交通旅遊處戴處長志君： 

    我這邊大概說明一下，首先禁行機車部分，我們

知道議座有很多題案都關於機車部分，禁行機車部分 

，我們已經逐步取消單向兩車道內有文心路、福興路 

、中山路及東興路。其實剛剛議座有提到王部長有說

取消兩段式左轉的部分，但是其實後面有一個但書， 

就是各縣市要因地制宜方式。 

歐陽議員霆： 

    對，所以我有問你們可不可以先做。 

交通旅遊處戴處長志君： 

    我們有委託中華大學，已經有了初步成果，我們

在 6月 6日事實上要辦理相關的現勘，如果各單位針

對整個行車段面的設計覺得妥適的話，我們會開始有

關興隆路開放部分會訂出一個時間，然後進行開放，

後續路段的開放，我們會視興隆路實行的成果，譬如

肇事率下降，我們逐步來檢討推動，以上說明。 

歐陽議員霆： 

    謝謝處長，本席其實很感謝處長在我們上一次臨

時會所提出的案子，我們處長都非常努力幫我們做執
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行，非常謝謝我們交旅處。再來是，下一個，我想要

講的是我們違規停車可不可以導入科技執法，縣長，

你現在看到的投影片是縣政九路，附近有非常多商家 

，尖峰時間總會有許多車輛並排和違停，店家送貨的

時候也只能停在外車道上，導致必須切進切出。請問

縣長，你知道車流交織切進切出會導致事故率上升，

這句話你同意嗎？ 

楊縣長文科： 

    我想交織的話多少會影響的。 

歐陽議員霆： 

    好，ＯＫ，謝謝。本席希望縣府在 7月底前，我

們現場來安排會勘，我們來規劃送貨停車格，我們把

縣政九路作為送貨停車格的示範。再來，我們新竹縣

身為科技之城，所以本席想要求縣府，我們先來統整

違規停車輛的路段，我們並加裝科技執法，科技執法

就是超過法定時間後直接開單，一來減少違停造成的

車流交織，二來可以減少我們員警的負擔。請問縣長

您覺得這樣可以嗎？ 

楊縣長文科： 
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    好，只要對我們市民、鄉親安全可以來保障的話 

，我們可以來研究。 

歐陽議員霆： 

    好，謝謝縣長，給我們很正面的回復喔！那縣長 

，可以在定期會結束前 1個月內出研究報告給本辦，

可以嗎？交旅處。 

交通旅遊處戴處長志君： 

    你應該是說有關卸貨停車格加裝所謂智慧停車處

進行違停執法的部分，我大概跟您報告一下，智慧停

車處的部分… 

歐陽議員霆： 

    不是智慧停車處喔！我說的是卸貨車格、違停拍

照。 

交通旅遊處戴處長志君： 

    我知道，我把整個您聽我講完，有關於智慧停車

處，我們已經在縣政六路開始裝設，預計會在 6 月 1 

日會正式啟用，在第 1階段我們並沒有執行在卸貨停

車格裝置智慧停車處作為執法的部分，因為這部分我

們擺在比較後段來執行，是因為所謂執法的要件，不
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管是整個的機具，他要經過相關的驗證確認執法性的

部分，其實像科技執法的部分，他相關的一個機具也

是要通過驗證單位，以上報告。 

歐陽議員霆： 

    處長，這個我瞭解，但是這個相關機具的驗證，

其別的縣市已經有在做了，譬如說我們的桃園，這個

是有做的，他在內壢車站、中壢車站前面都有違停的

科技執法，只要他們停車超過 3 分鐘馬上拍照下去，

馬上做舉發。 

交通旅遊處戴處長志君： 

    好，謝謝，這部分我們會跟警察局做個研議，因

為有關於機具的驗證，這部分我們要跟他們做一個討

論，以上說明。 

歐陽議員霆： 

    好的，處長請坐。下一題我想要問人行道的部分 

，最近行人地獄的話題延燒，除了警方可以加強強力

執法之外，其實也要把實體人行道及行人路廊做出來 

，才可以真正保障安全，請問楊縣長您同意嗎？ 

楊縣長文科： 
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    這個我們會請警察局來研究。 

歐陽議員霆： 

    實體的路廊應該是工務處做吧！實體的人行道？ 

工務處處長點頭了。好，看看投影片當中，其實您剛

剛這樣說，我要告訴大家，其實我們竹北市很多沒有

地方是沒有人行道的，來，第 1 張，第 1個就是勝利

三街，這已經是重劃區，重劃區裡常見道路，他沒有

人行道；福興路部分，這是舊縣道，兩側也沒有人行

道；下一個東興路，這是 120縣道東興路，身為縣道

他還是沒有人行道；第 4個這是台一線中華路部分，

縱貫線，但目前狀況也是沒有人行道。從小路一直到

大馬路都沒設置人行道，這樣就會延伸幾個問題，第

1個，我們縣民走路的安全不能受到真正保障。第 2

個，這樣子會導致人、車流交織的問題愈來愈嚴重。

第 3個，小孩、老人、身障人士等弱勢群體會不敢行

走在道路上，我以前在東興國小教書的時候，我們老

師間都有一句玩笑話說「竹北小孩不落地」，這句玩

笑話其實也是一個事實，我們小孩 A點到 B點永遠是

有車輛在移動，他其實是不會下來走路的。我們透過
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這樣子汽機車代步，反而造成什麼？反而造成我們交

通更為的壅塞。 

    人行道規劃是交通規劃之本，本席認為要落實人

本交通的規劃，就要從人行道做起，如果能像光明六

路這樣子，還給行人一個安全又舒適的交通環境，我

是希望可以做到這樣子，所以本席想要求我們縣府即

刻檢討我們新竹縣人行道規劃，請我們交旅處可以參

考日本作法，在七月底前與本辦接洽一下。縣長、交

旅處請問這樣可以嗎？ 

交通旅遊處戴處長志君： 

    我先大概說明，因為您提到好幾條道路，我先把

一些源由為什麼會沒有人行道，其實道路的部分，他

的建造不是即刻性，是延續性的，所以也許從 10 年 

、20幾年前思考到現在可能不太一樣。 

歐陽議員霆： 

    我瞭解處長的意思，沒關係處長先請座，本席會

繼續接下來。本席知道實際執行難度真的有他的困難 

，其實不低啦！但是我們現在不做，以後會更加困難 

，隨著人口的移入，隨著居民越來越多，這只是會越
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來越困難。所以我希望縣長能夠要求縣府團隊盡快提

出方案，而在下次定期會我們會持續來追蹤。 

    本席剛剛有提到行人路廊，台南母女在行穿線上

被撞造成一死一傷，這其實凸顯了大家對行人路權的

概念不是很足夠。縣長，您同意嗎？ 

楊縣長文科： 

    我想這個詳細情形我是不清楚，當時他是怎麼樣

過馬路，沒有停車，這個細節我不清楚，所以我無法

回應。 

歐陽議員霆： 

    好，無法回答，沒關係，好啦！針對我們行人路

廊的部分，本席提出希望我們在新竹縣各大小路口能

做到 2件事情，第 1個，我們先來做退縮行人穿越道 

，像自強南北路這樣子，退縮了以後，我們可以把人

行庇護島做起來，保障行人的安全。第 2個，本席還

希望廣設Ｚ字型行人庇護島，這是頭份的中央路，為

什麼要設這個？因為我們現在交旅處做智慧燈號部分 

，導致大的路口能走過去時間只有短短幾秒，這樣對

長輩、行動不方便的人來說，他根本沒有辦法一次穿
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越這個路口，所以我希望我們來做到 Z字行穿線，他

們走到一半，如果時間不夠，他們可以停在中間做一

個安全的等待，這可以保障我們行人安全。但本席了

解執行細節複雜、需要大量資金投入，這都會造成我

們執行上的阻礙，所以想問一下縣長，是否願意全力

的來支持，我們剛才說的人行道往後移，還有 z 字型

行人穿越道，甚至不惜動用第二預備金？因為這是要

馬上現刻保障人民安全，請問縣長同意嗎？ 

楊縣長文科： 

    我想我們這個要瞭解之後才知道要如何處理。 

歐陽議員霆： 

    好，縣長請坐。下一題，我想要提到的是管挖平

台的部分，來，縣長我問一下，這應該問工務處好了 

，工務處請問我們新竹縣的縣道可以開挖的月份是什

麼時候？ 

工務處江處長良淵： 

    事實上在我們管挖的道路管理自治條例裡面，有

相關申請管挖的規定、完工以後怎麼樣驗收以及交回

給路權單位的相關規定。在新設、新拓寬的道路部分 
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，我們是有 3年禁挖的規定，跟改善路段有禁挖 1年

的原則性規定，當然除了一些重要必要民生需求，公

共工程必須，我們是… 

歐陽議員霆： 

    請問我們禁挖條款有落實嗎？ 

工務處江處長良淵： 

    當然我說除了一些必要，或者急需、急迫性的與

民生有關的，這個部份我們還是有一個原則性通融做

法，當然還有另外為了避免新鋪足的道路、養護好的

道路，又馬上被管挖，所以我們自己有 1個單行規定 

，在每年 3、6、9月我們會有訂 1個，1次來申請 1

次管挖修復這樣子的規定。 

歐陽議員霆： 

   ＯＫ，處長，請坐，我大概瞭解你的意思。照你

的說法，我們新竹縣現在的路面和管線開挖，即便我

們有討論做整合性會勘，但其實也會可能面臨到各單

位現在沒有要開挖，但是未來突然要挖的情形。那問

題就來了啊！你鋪好了馬上又要挖，馬路不就是天天

在修修補補嗎？所以本席在這邊建議工務處處長，我
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們是不是要先來建立全縣地下管線圖資，我們來建立

3Ｄ模型，避免以後開挖，地下管線如果破裂也查不

出原因，甚至也不知道是誰的管線，這樣的做法是為

了在歲修的時候，任何一個單位都可以，我們剛剛講

到五大管線單位，都可以一併汰除舊有管線，這樣子

才可以落實我們剛剛處長講的所謂禁挖條款。本席也

建議可以參照隔壁鄰居新竹市的做法，新竹市其實是

每年由工務單位安排區域歲修，同時連絡五大管線公

司，所謂的台水、台電、瓦斯、網路等等公司來做整

併歲修，道路鋪設完成後將有一年禁挖期，是真正完

全禁挖，除非有緊急搶修，不然它是完全禁挖的。另

外，新竹市目前是有要求在歲修的時候要使用一級料 

，禁止使用回收料，只有在歲修的時候。 

    所以在此本席想要請楊縣長、工務處，我們全力

來支持一個改善方案叫做，1.我們先建立起地下管線

圖資，讓未來工務單位進行管理維護時，可以有效的

針對管線進行管理、減少開挖次數、保持路面平整，

並且減少開挖過程中破壞管線的風險，因為你要先知

道下面有什麼才不會去挖到。2.在此要求工務處在你
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每年提出歲修計畫的時候，同時你要整合五大管線單

位，他們如果要換管，請他們一次換掉，禁挖條款以

後要換管就不准換管了。3.並且在未來歲修或刨鋪後

路面，我們全面使用一級料，你今天要假修復要用回

收料，我沒有意見，但是歲修這是要撐比較久的，我

們這邊想要要求你們使用一級料是可以維護道路的品

質，請問楊縣長、工務處可以嗎？ 

工務處江處長良淵： 

    其實這個本來就是中央的政策，不管是新竹市或

是其他縣市都一樣，我們新竹縣也是這樣子在做處理 

，因為剛剛縣長也有提到我們新竹縣比較特殊，我們

還有下轄鄉鎮（市）公所，很多市區道路我們都有這

樣在要求，包括他們村（里）道路或是市區道路，我

們也會要求他們做這樣一個的處置，以上說明。 

歐陽議員霆： 

    謝謝工務處。其實這樣子我剛剛上面提到這些不

僅僅是為了市民的安全把關，更是未來我們新竹縣政

府有效運用預算，這些道路整天修修補補，對我們城

市美學、城市美觀，其實會有影響的。新竹縣的交通
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流量不斷擴大，希望縣長能夠重視這件事情，讓民眾

能夠有平安回家的路，這是新竹縣的城市願景，更是

我們縣政府應該為人民做好的一件政策基本功。 

 下一題，我想要跟縣長聊聊我們男性 HPV疫苗部 

分，HPV是一種 DNA病毒，主要會感染人體的表皮與

黏膜組織，不管男女皆有約 8成的機率會接觸 HPV 病

毒。HPV病毒對男性被傳染反而是比較高，因為男性

並不會像女性一樣去做子宮頸抹片的檢查這些常規的

篩檢，所以他常常有感染了，較不容易發現 HPV 造成

的相關病變。現在嘉義市已經率全國保護之先，為保

護青少年健康，今年已經用編列特別預算的方式，讓

全市國中男生可以同樣享用公費接種部分，不論男女

都可以免費的接種 9價 HPV疫苗。新竹縣，我們不管

在所得或是出生率都遠高於嘉義市，楊縣長，可不可

以在這邊做個承諾，在明年度編列預算編入這一筆，

甚至來動用預備金，因為這是保障我們縣民的安全，

保障未來我們男生、女生都有一樣的權利，讓我們縣

民擁有更全面性的保護，請楊縣長回答。 

楊縣長文科： 
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    我想這個部分我們會請衛生局來研究，畢竟這個 

是一個比較新的題目，我想我們會研究。 

歐陽議員霆： 

    好，我們謝謝楊縣長的承諾。我想要來瞭解社會

住宅，楊縣長，您瞭解現在我們新竹縣社會住宅的進

度多少嗎？ 

楊縣長文科： 

    我想我們新竹縣社會住宅，目前已經發包的是湖

口新湖好室，其他幾個部分大概有 5處地方，我們正

在做一些評估。 

歐陽議員霆： 

  好，楊縣長請坐。所以現在是剛發包，我們社宅完

成度其實是零戶，沒關係，本席剛也有看到我們剛才

查到新湖好室位於湖口。其實興辦社會住宅，並不是

一件簡單的事情，這個本席也瞭解，要找地、要規劃 

、更要有效的針對周遭生活機能做完整的都市計畫。

縣長，我們想要問您一個問題，請問您支持新竹縣應

該要興建比現在還多的社會住宅嗎？ 

楊縣長文科： 
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    我們只要有土地，當然我們也支持。 

歐陽議員霆： 

    好，本席想要問縣長的是，其實當我們人口壓力

增加，房價卻越來越高的時候，縣長您能夠取得有效

用地的時候，為什麼我們是拿來作生命園區的規劃呢 

？如果今天能夠把這塊土地，作為社宅的基地，那其

實會帶動湖口、新豐、甚至竹北的人口成長，年輕人

不會再因為面對高房價而來到新竹縣定居、工作感到

卻步，不僅可以提高周遭工業區就業人口的便利，其

實也更能夠帶動我們地方的發展！  

    而楊文科縣長，本席認爲您今天決定在新豐、湖

口交界蓋生命園區，實在是思量不周，如果您今天能

夠用大力推動生命園區力量，本席相信您也能夠用同

樣的力量來推動社會住宅，本席相信社會住宅進度遠

遠不僅於此。好，本席要在這邊強調，如果今天人生

在世，都沒有辦法好好享有基本居住生活的權利，人

死掉後，身後事有又有什麼意義？本席想請楊縣長，

即刻棄暗投明，把力量多多關注在社會住宅的議題上

面，而非一意孤行想要推動的這麼多人反對，反對到
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甚至想要罷免你的生命園區議題上面。 

    請問楊縣長，我們可不可以把在湖口的國有地，

可以轉地目的部分，轉作為社會住宅使用？請楊縣長

回答。 

楊縣長文科： 

    也謝謝你的建議，謝謝。 

歐陽議員霆： 

    好，很遺憾縣長還是不回答同意或不同意社會住

宅的問題。人生在世，還生在世上的縣民朋友不能享

有居住的權利，還要跟已世先人們搶用地，有點讓人

不甚唏噓！  

    下一題，我想問在光明六路上交流道口的公共裝

置藝術。請問縣長有看到上面的題字落款嗎？有，縣

長點頭。縣長，想請問您在新竹縣內現今所有落成的

公共建設當中，您是否都有落款您的名字在上面？請

問您對於這樣的行為認同嗎？ 

楊縣長文科：   

    我想這個是照我們一般習慣，我想我對這個是沒

有預設立場。 
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歐陽議員霆： 

    好，明白。縣長，不論您的觀點為何，本席在這

邊都要強烈建議縣長，在未來的所有公共設施，我們

來取消題字落款的行為。本席認為，這樣的政治文化

是需要被改變的，今天縣府用人民的納稅錢做建設，

那是公眾利益的展現，並非任何一個人的成就，既然

是人民花的錢，那就不應該作為個人宣傳的道具。這

不僅僅是政治文化的改變，其實更能夠城市美學來做

提升，未來公共建設落成，不再預留給首長落款題字

的空間，就不會排擠原先設計的概念，本席相信如果

這點能夠做到，將會是對新竹縣城市美學和政治文化

很大的提升！這個東西不是沒有前例，鄭文燦副院長

在市長任內的時候，就有做出這樣的決議，這個方式

絕對可行！我們桃園市沒有鄭文燦落款簽名。 

    好，縣長，我現在想要問您願不願意承諾，在未

來新建的公共建設，不會再有您個人的簽名或落款？

我們不需要您特別編列預算去把舊前人完成的落款拆

除，只要在未來整理牆面或是整修順便拿下即可，不

用特別花預算，我們不要用人民的納稅錢，但從今以
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後我們不要有這樣的題字出現，可以嗎？ 

楊縣長文科： 

    你的意見我們會參考。 

歐陽議員霆： 

    好，我想縣長沒有給出正面的回應。其實新竹ㄒ

縣我們還有很長的民主之路要走，還有美學啦！有很

長之路要走。其實這是縣長必須正面回答的問題，如

果沒有連任壓力就這樣亂搞，想要蓋什麼就用個名字

上去，造成城市美學大家都看在眼裡，我們只能說下

次選舉的時候要請大家睜大眼睛。 

    最後一題，時間有限，楊縣長，我們可以看到當

今很多社會事件都顯示很多新興的宗教，用各種不同

的方式，侵入我們的家庭和校園，造成了很嚴重的影

響，不管是財務的詐騙導致庭的失和，更嚴重的還有

因為誤信宗教而延宕就醫而造成死亡的案例，例如說 

打坐可以治乳癌這樣子發言，導致延誤就醫。楊縣長 

，我想要問您的態度，對於現今這種宗教疑似詐騙的

行為，您有什麼防治的措施與因應的方法？這是我們

目前一直看不到的。是不是因為貴黨人士涉入其中，
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所以您至今仍無所作為呢？請楊縣長回答。 

楊縣長文科： 

    我想在我們國家宗教大家是自由的，信仰不管是

哪一個宗教，天主教、基督教及佛教都 OK的，至於

他有沒來斂財、詐財，我想我們相關單位一定有做瞭

解，我們也不能抹煞宗教對於安定人心的作用，所以

我們都是持正面的看法來看，如果有斂財、詐財的行

為是絕對不可行的。 

歐陽議員霆： 

    好，楊縣長請坐。楊縣長，人民對於宗教信仰的

自由我們都非常的認同，也予以尊重。但我想詢問縣

長的是，每個月要繳 2,000元、靈骨塔事件，這種斂

財、洗腦，甚至是危害縣民生命安全的宗教團體，我

們要怎麼要處理，難道我們還要繼續支持這樣的宗教

團體在新竹縣落地深耕嗎？請楊縣長回答。 

楊縣長文科： 

    我想你這樣假設性的問題，我沒有辦法。 

歐陽議員霆： 

    新聞都爆出來，這不是假設性問題。 
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楊縣長文科： 

     他這個有沒有我確實不知道。 

歐陽議員霆： 

    是，好，最後我剩一點點時間，還想要問最後一

個問題，您當初去日本的時候有帶 170人的參訪團， 

但是我們對於您的花費，這 170 人有沒有花到任何公

帑，甚至說這 170人有多少人是自費的，行程是什麼 

？造成什麼效果？其實我們完全看不到的，我的時間

也到了，我現在想請相關局處提出這樣子精確報告給

我，我來瞭解一下，我們日本參訪到底達到怎樣的效

果？花了什麼錢？每一項裡面吃了飯花了錢，有沒有

送禮品？花的是我們預備金還是預算？這個我想要瞭

解，請一周內提出報告給我，可以嗎？ 

魏處長文元： 

    這個行程規劃其實我們都有在準備報告之中，一

周之內是沒有問題。 

歐陽議員霆： 

    好，感謝新聞處，我今天的質詢到這邊，感謝楊

縣長，感謝大會主席，謝謝。 


